

FORMACIÓN DEL COMITÉ DE ENTENTE

L'Unità, 7 de junio de 1925¹.

Al C.E. del Partido Comunista de Italia.

1 de junio de 1925.

Estimados compañeros,

Entre las decisiones adoptadas por el Comité Central en su última reunión, publicadas en *L'Unità*, órgano del partido, el 26 de mayo, hay una que menciona la preparación de la principal manifestación interna del partido: el Congreso, el cual, según se dice, se convocará en breve después de que se lleve a cabo una profunda y amplia discusión. Pero para que podamos considerar en la práctica que la discusión está abierta, deberían publicarse antes todos los documentos sobre los trabajos de la última sesión del C.E. ampliado².

No hace falta decir lo necesario que es un serio y amplio debate precongresual. La situación interna del partido, una situación que como ustedes mismos reconocen es, a pesar de todo, de confusión ideológica en estratos bastante amplios del partido, demuestra lo urgente que es.

Pero, estimados compañeros, ¿se podría llevar a cabo integralmente este indispensable proceso de clarificación en nuestro partido, si no se suministran a los compañeros de las distintas corrientes de pensamiento los medios para participar activamente y en igualdad de condiciones en el debate, sea periodístico u oral?

En este sentido, los organismos responsables, sin duda, habrán tenido en cuenta la excepcional precariedad a la que está sujeta nuestra prensa. De hecho, ¿hasta qué punto se va a reflejar en ella esta amplia campaña de clarificación? En nuestra opinión, el propio diario *L'Unità* debería abrir sus columnas a la discusión.

Por otro lado, ¿qué valor puede tener, de cara al objetivo la bolchevización, un Congreso del partido en el que están presentes los delegados de las diferentes federaciones, si en ellas no se ha producido antes una discusión seria y concienzuda entre los representantes reconocidos de las distintas corrientes acerca de los *"problemas fundamentales de la situación nacional, sobre los cuales debe trazarse el programa general del partido"*? Creemos que ninguno, a menos que se prefiera que los compañeros se plieguen a la disciplina formalmente y no por propias convicciones.

Los compañeros abajo firmantes, a los que les une una común visión y apreciación crítica de los problemas tan graves por los que pasa el partido, piensan que los diversos confusionismos ideológicos no se

¹ Esta carta al C.E. del P.C.I., fechada el día 1 de junio, se publicó el día 7 bajo el encabezado "contra el escisionismo fraccional, por la unidad férrea del partido". Tras anunciar su formación en esta carta, el centro tomó medidas disciplinarias contra los firmantes y otros miembros de Comité de Entente.

² Se trata del V Ejecutivo Ampliado de la I.C. (21 de marzo al 5 de abril de 1925), que impulsó la bolchevización y la internacionalización de la lucha centrista contra la oposición trotskista. Mientras en estas reuniones se criticaba la ideología de Bordiga como pequeño-burguesa y de derechas, opuesta a la bolchevización, Bordiga daba una conferencia en Milán el 22 de marzo sobre el papel histórico de las clases medias y los intelectuales, tras la cual, según informaba Terracini al Comintern, "el C.E. decidió disolver inmediatamente los dos comités milaneses, el federal y el de sección", debido a las muestras de apoyo que recibió el orador por parte de los militantes milaneses, cuyo secretario federal era Bruno Fortichiari.

pueden superar más que en el terreno de un debate sin límites y libre de todo prejuicio. Con este objetivo, proponen:

a) que la discusión dure el tiempo que la situación requiere, dada la falta de preparación de las masas del partido y la importancia de las cuestiones a tratar;

b) que los congresos provinciales se reúnan sólo después de que se haya producido un profundo debate en la prensa del partido;

c) que en los congresos provinciales se dé la oportunidad de hablar y de discutir a los compañeros que son los reconocidos representantes de las diferentes tendencias;

d) que la designación de los delegados al Congreso del Partido se realice en los respectivos congresos federales. En caso en que se emplee otra forma de designación, los elementos que deben formar parte de los eventuales comités serán elegidos por los delegados provinciales de las diversas corrientes;

e) en fin, que se reconozca el derecho de nombrar y someter a una disciplina a los oradores que representarán en el Congreso el pensamiento de tal o cual corriente.

Es evidente que el trabajo de preparación del Congreso requiere de toda nuestra actividad y disciplina. Los compañeros abajo firmantes informan por ello al Comité Ejecutivo que se ha constituido un "*Comité de Entente*"³ entre algunos elementos de la izquierda.

Saludos comunistas,

Onorato Damen, Luigi Repossi, Mario Lanfranchi, Carlo Venegoni, Mario Manfredi, Bruno Fortichiari.

³ El Comité de Entente, aunque anuncia su constitución el 1 de junio, comenzó sus actividades en abril, tras las medidas disciplinarias que tomó el centro contra la federación milanesa, responsable de la organización de la mencionada conferencia de Bordiga en marzo.